

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fábregues y Sintés.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetas a precios convencionales.—Los comunicados á real de vellon la linea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año V.

Mahon, miércoles 29 de Octubre de 1873.

Núm. 1285.

CORREO DE AYER.

NOTICIAS DE CARTAGENA.

La Gaceta ha publicado estas noticias oficiales:

«Los insurrectos de Cartagena hicieron anteayer dos salidas que como siempre fueron rechazadas. Las fragatas insurrectas están dentro de Cartagena y nuestra escuadra llegó á las dos de la tarde de ayer al puerto de Porman, que dista de Cartagena nueve kilómetros.»

Ayer se presentó al general en jefe en el campamento de La Palma una comision de comerciantes de Valencia, dueños de los buques y cargamentos apresados en el Grao, pidiéndole permiso, que les ha concedido, para entrar en Cartagena y tratar de rescatar la presa. Segun dicha comision, ninguno de los vapores ha llevado ganado de ninguna clase, sino comestibles, y sobre todo géneros de valor y hasta 100,000 duros en metálico.»

«La Correspondencia» ha recibido de su corresponsal en las inmediaciones de Cartagena la siguiente carta:

«Villa de la Union 23 octubre.

Ayer, á las nueve de la mañana, hicieron una salida los insurrectos de Cartagena, y posesionados del cabeza llamado Sierra-gorda, distante una legua próximamente de la plaza, empezaron á hacer fuego de fusilería contra una seccion de 12 caballos y 25 infantes, que están situados en el camino carretero impidiendo la entrada de víveres. Inmediatamente nuestros soldados se dirigieron hácia ellos, y sin embargo de ser los insurrectos unos 150, tuvieron que retirarse.

Entre los emigrados aumenta de dia en dia la miseria, viéndose en esta villa artesanos honrados que antes de los sucesos trabajaban en su oficio y cubrian decentemente las obligaciones de su familia, y ahora no tienen pan que dar á sus hijos.

Ayer fondeó en el puerto la escuadra insurrecta con abundancia de víveres, sin embargo de que aprovechando ellos la retirada de nuestra escuadra, han entrado algunos.

En cuanto á metálico, reciben con frecuencia los productos de los derechos de plomo que se esporta y del carbon que se importa. Ambas cosas son de gran importancia y les producen grandes recursos, toda vez que el embarque y desembarque de ambos géneros se hace en la bahía de Escobreras y so pretexto de pertenecer estos productos á

casas extranjeras.»

De nuestro activo corresponsal en el campamento recibimos esta carta:

Porman 23 de octubre 1873.

Sr. Director de Las Provincias.

Hoy á las doce llegó frente á Cartagena la escuadra del gobierno, compuesta de siete buques, incluyendo los blindados *Victoria* y *Zaragoza*.

Formaron lines de batalla y se acercaron al puerto. Creimos que los insurrectos iban á salir; pero no aceptaron batalla.

Tiraron algunos cañonazos los insurrectos desde el castillo, pero los proyectiles cayeron cortos.

Mañana se espera combate naval.

El ministro de Marina está á bordo de la *Victoria*, buque del almirante Chicarro.

La marinería habla bien del almirante Lobo: dicen que cuidaba mucho de la tripalacion, quejándose de que ahora les han suprimido la carne.

Mis correspondencias de dentro de Cartagena dicen que además de las provisiones cogidas en la expedicion de Valencia, tienen los insurrectos lo suficiente para tres meses de sitio. De carbon tienen en su poder unas 3,000 toneladas.

Aseguran que no ha habido motin alguno dentro de la plaza.

En el campamento se dice que los insurrectos no quieren tripular las fragatas temiendo otro fracaso como el del *Fernando el Católico*.

Ayer salieron los insurrectos á merodear por Perin y Portus, llevándose todos los comestibles.

El deseo general es de salir de tan angustiosa situacion, y que se rompan las hostilidades.»

Valencia 26 de Octubre.

El vapor «Lepanto», que salió hace pocos dias de nuestro puerto, ha ido, segun los periódicos madrileños, á unirse á la escuadra leal que se halla frente á Cartagena.

Teníamos razon al suponer que la faccion Santes no tendria suficiente valor para atacar á la decidida ciudad de Requena, que sabe muy bien está dispuesta á recibirla á balazos. Apesar de la mucha gente que se ha reunido bajo los órdenes de aquel cabecilla y que se hace ascender de 2,500 á 3,000 infantes y 120 caballos, el jueves, á las diez de la mañana, salieron los carlistas de Utiel, dirigiéndose hácia las montañas de Chelva, donde pueden ocultarse mas facil-

mente y descansar de su correría por la Mancha, saboreando el botin que han robado en aquellos pueblos. Parece que este no solo consiste en armas y municiones, que considerados como elementos de guerra, se comprende su violenta apropiacion, sino en mantas, camisas, sábanas y hasta colchones, lo cual ya toma el carácter de un latrocinio parecido al que cometieron las fragatas cartageneras.

En Chelva, donde llegaron el mismo jueves, se han concedido en nombre del rey ascosos á los que mejor se han portado en su escursion merodeadora por la Mancha, y allí se dice públicamente que el propósito de su general es dirigirse por Liria á la Ribera del Júcar, aun cuando es de creer que lo piensen mejor recordando la desbandada de Jativa.

Durante su estancia en Utiel, que fué corta, exigieron raciones dobles al vecindario y cobraron los descubiertos que les quedaron en su anterior visita. Conducian al único herido que tuvieron á su entrada en Cuenca, joven de poco mas de 20 años, al que regularmente habran de amputar el brazo derecho.

La fuerza carlista, á pesar de lo que dicen sus partidarios, no tiene organizacion militar, ni disciplina, siendo mas aglomeracion de gentes que batallones, de modo que facilmente seran vencidos por tropas regulares. Durante su estancia en Utiel se propagó la voz de que se acercaba una columna de ejército y habia muchos que no podian ocultar su miedo, siendo facil adivinar que si el hecho hubiese resultado cierto no habieran opuesto gran resistencia. La caballería va algo mejor uniformada y armada de lanzas y sables.

Despues de muchas fanfarronadas sobre su próximo ataque á Requena, celebraron en Utiel consejo de cabecillas y triunfó la prudencia, creyéndose que por ahora aquella ciudad está segura de sus ataques.

No por su retirada debe la autoridad desatender á Requena, que bien merece el armamento y la corte gascion que le pide, pues solo la separan ocho horas de Chelva, desde donde la faccion puede volver en un dia.

Parece que á consecuencia del cañoneo que la faccion Cucala sufrió al huir en desbandada de Segorbe, entraron los carlistas diez heridos en la villa de Onda, resultando levemente heridos por aquellos disparos un hijo de Cucala, y el tristemente célebre «Arbolero».

Madrid 24 de Octubre.

Hoy ha asistido al Consejo de minis-

tros el contra-almirante Lobo, dando esplicaciones durante una hora de los motivos que le obligaron á levantar el bloqueo de Cartagena. Segun mis informes, el Sr. Lobo ha insistido en lo que ya dijo por telégrafo en su despacho desde Gibraltar, acerca de la mayor fuerza de la escuadra insurrecta, y del peligro á que se esponia á perder algunos de los buques que tenia á sus órdenes, si aceptaba el combate.

En el salon de conferencias se aseguraba que el gobierno no habia quedado satisfecho de las esplicaciones del señor Lobo, pero segun mis noticias particulares, si no está satisfecho, tampoco se mostraba muy disgustado, creyéndose que el ministro de Marina habia procedido con alguna ligereza al obligar al Sr. Lobo á presentarse delante de Cartagena sin esperar la llegada de la fragata *Zaragoza* que en cierto modo habia de nivelar las fuerzas leales con los insurrectos.

Es opinion general que la peticion hecha al gobierno desde Gibraltar por el contra-almirante Lobo para que se le sujete á un consejo de guerra y su deseo de no dar esplicaciones públicas acerca de su conducta hasta despues de dominada la insurreccion de Cartagena, revelan que el mencionado general ha obedecido á poderosos motivos para retirarse de las aguas de Porman, motivos que conocerá la opinion en breve.

En la reunion tenida por algunos hombres importantes del partido constitucional, se habló de la conveniencia de apoyar al gobierno que preside el señor Castelar. Por consecuencia de este hecho parece que variará la actitud de alguno de los órganos de dicho partido.

En los centros oficiales se han recibido noticias que permiten creer se halla inutil para navegar la fragata insurrecta *Tetuan*.

Se está consultando la voluntad de los soldados de la reserva para la organizacion de nuevos refuerzos que se han de enviar á Cuba, adonde se han mandado ya mas de 2,000 voluntarios desde que empezó la estacion de embarque. El gobierno no olvida tan importante atencion.

Idem 25.

Hé aquí los únicos párrafos que hoy publica la Gaceta:

«Cataluña.—La faccion de Tristany, activamente perseguida por la brigada Salamanca, pernoctó la noche del 21 en

Santa Coloma de Queralt. Se confirma la muerte de los cabecillas Cercós y Cendrós en la acción de Prades.

Castilla la Vieja.—El coronel Pierard, jefe de la columna de Ramales, en un encuentro que tuvo con las facciones, capturó en el término de Gabaja al titulado comandante militar de Ampuero, herido causando al enemigo un muerto y haciéndole además dos prisioneros.

No se han recibido noticias de otros distritos sobre movimiento de facciones.

Sabese, en efecto, que el cabecilla Cercós, que estaba gravemente herido en Prades, murió a las tres de la madrugada del 21 en casa de un propietario de Prades, llamado Pedro Roig, conocido por «Parot, ó Pere de la Florentina.»

«La Gaceta Popular» añade, con referencia á individuos del batallón cazadores de Barcelona, que dicho cabecilla fué herido por el teniente coronel, que murió materialmente destrozado por los fanáticos defensores de D. Carlos.

Lo que no ha resultado cierto, según «La Esperanza» ha sido que en la acción de Mañeru muriera, como dijo el general Moriones en su parte, el coronel primer jefe del tercer batallón de Navarra, D. José Lerga, pues este, al decir de los carlistas, se halla bueno y sano.

También leemos con pena en «La Correspondencia» que entre las muchas personas presas por los carlistas en Areche egi hay ya una mujer privada de alimento para obligarla así á mandar á la facción tres hijos que tiene en Reateria. La infeliz se vé reducida á lo que de tiempo en tiempo le lleva una hija suya.

Estos actos de barbarie nos parecen tan mal como las violencias en otras partes cometidas contra los carlistas.

De La Igualdad:

Ha sido reforzado con algunos miles de soldados perfectamente instruidos y equipados el ejército que manda el general Moriones, así como la división que opera á las órdenes del bizarro brigadier Loma, comandante general de Guipúzcoa, y las guarniciones de Bilbao, Miranda, Tolosa, Pamplona y otras varias.

También se han enviado numerosos refuerzos de infantería y caballería, algunas piezas de artillería y gran cantidad de municiones de todas clases al general en jefe del ejército sitiador de Cartagena, que, auxiliado eficazmente por la escuadra, podrá activar las operaciones del sitio, estrechar el cerco de la plaza y hostilizarla en términos de apresurar la rendición, tanto más de esperar en un plazo brevísimo cuando que estando como ya deben estar los insurrectos plenamente convencidos de que su causa está definitivamente perdida, de que el país no responde á su llamamiento, sino que, por el contrario, se manifiesta hostil, y de que les engañan miserablemente y abusan de su deplorable credulidad los que les brindan con nuevos alzamientos cantonales en poblaciones que están decididas á combatirlos,

no llevarán su temeridad hasta el extremo de prolongar una lucha insensata, causando inmensos males á la patria á la vez que la ruina de millares de familias, y contribuyendo eficazmente á fomentar el vandalismo de los carlistas que cifran todas sus esperanzas en las discordias de los liberales, y muy especialmente en la prolongación de la rebelión de Cartagena.

El general Oreiro, ministro de Marina, se encontraba esta mañana en Portman á unos seis kilómetros de Cartagena. Su propósito parece ser el sostener un riguroso bloqueo.

El general Ceballos, con los refuerzos recibidos y otros que recibirá, estrechará más y más el cerco de Cartagena y hará muy difícil las comunicaciones de los cantonales por tierra.

El gobernador civil de Ciudad-Real ha desterrado á algunos comprometidos en las intemperancias de las quintas.

La unión republicana, extrema izquierda de la Asamblea francesa, piensa celebrar una importante reunión, á la que asistirán delegados de todas las facciones de la izquierda.

Se esperan de esta reunión grandes resultados, pues todos los republicanos desean unirse en un estrecho grupo para presentar una fuerte y poderosa oposición á la derecha de la Asamblea.

¡Oh! no es empresa tan fácil como creen ó fingen creer los periódicos monárquicos de España, la de levantar en Francia el derruido trono.

Barcelona 25 de Octubre.

ACCION DE PRADES.

El batallón cazadores de Barcelona llegó á Prades el 18 á la caída de la tarde, sorprendiendo en ella al cura de Flix que acababa de llegar allí con unos 60 hombres y cayendo en poder de la tropa cinco prisioneros, los caballos de los jefes, resultando tres muertos.

El jefe de los cazadores tenía noticia segura de que Tristany estaba por la parte de la Esploga con mil hombres y además otra fuerza á la sazón sin saberse el número fijo por el lado de Vinaixa; ambos puntos á 15 ó 16 kilómetros de Prades.

Efectivamente: los carlistas habían combinado dos fuerzas, constituyentes mi hombres cada una que bajaron á la provincia de Tarragona, una por Santa Coloma y Forés, la otra por Molla y Pobla de Ciervols, las cuales llevaban cinco cargas de petróleo en barrilitos, dos piezas de artillería y unos cien caballos.

Ambas fuerzas, cuyo objetivo eran los pueblos de Cornudella y Ulldemolins, al saber la situación de los cazadores de Barcelona en Prades se concentraron la noche del 18 al 19 en el punto llamado Biern, término de Vilanova de Prades, ocupando al amanecer

del 19 el puerto de Pagés cima del bosque de Poblet, por donde pasa el camino de Prades á Montblanch, el bosque de los Segalas en la vía de Prades á Cornudella, y los bosques culminantes del arco que forma la sierra desde el punto llamado la Bellera, un kilómetro de Prades hasta el camino de Vilanova trazando una curva elíptica de dos horas y media.

Inmóviles permanecieron los carlistas hasta las once de la mañana del 19, distribuidas sus fuerzas del modo siguiente:

900 hombres con Tristany en los bosques de la cara solar del camino de Prades á Montblanch hasta la masía de Pagés; 700 en el camino de Vilanova; 200 en el bosque de Segalas y 500 en la Bellera.

De este modo los cazadores tenían cortados los caminos hacia Montblanch, hacia Vilanova, hacia Abarca, Ulldemolins y Cornudella.

Únicamente quedaban libres, la vía que por la falda y cresta de la Gritella se dirige á Cornudella, practicable por arriba y por abajo, además del boquete que va á Fabró.

Siendo ya las once de la mañana y no saliendo los cazadores de Prades, salió el cabecilla Cercós con la mitad de la fuerza situada en la Bellera y se presentó al norte del pueblo.

El batallón de cazadores emprendió la marcha por el camino de Montblanch, comenzando el ataque en la cruz, á medio kilómetro del lugar.

Los carlistas siguieron la izquierda en retirada y la tropa por el centro hasta la distancia de un kilómetro.

Entonces se presentaron por la derecha los carlistas y los cazadores tuvieron que sostener el fuego por ambos lados y luego por retaguardia y vanguardia, porque otra fuerza carlista acababa de entrar en Prades y la emboscada trató de impedir el paso á la tropa.

Esta evuelta en un círculo rompió el frente siempre alcanzada por todos lados y continuó hasta lo alto de las planas de Espasa, en cuyo parage, concluidas las municiones, se desbandó hacia la izquierda por los barranques del bosque de Poblet.

La acción principió á las once de la mañana terminando á las dos y cuarto de la tarde.

Los resultados han sido 150 á 160 soldados prisioneros, de 20 á 30 muertos. El teniente coronel Maturana muerto. Un comandante y dos oficiales muertos. El cañón apresado. La caja rota en el camino. Es increíble el arrojó con que se batieron las tropas, gefes, oficiales y soldados, todos rivalizaron en denuedo en aquella tremenda lucha.

Los carlistas han tenido de 45 á 50 muertos y más de 80 heridos. Cercós herido mortalmente. Los heridos carlistas han sido llevados á Prades y por la noche los han trasladado en 40 bagages á las masías cercanas. Han quedado 12 de suma gravedad en Prades.

La milicia de Ulldemolins acudió á los llanos del Segalas al oír el tiroteo hasta percibir las emboscadas carlistas.

La de Cornudella, combinada con la de Ulldemolins, ocupó Abarca y alrededores.

Otra fuerza de Cornudella subió á la sierra de la Critella y llegó hasta medio kilómetro de Prades.

Los voluntarios de Pobleda acudieron á Cornudella y también los de Torroija. Este es el resultado de la acción.

ESTRANJERO.

París 24.—El Memorial Diplomático dice que sabe por conducto fidedigno que el conde de Chambord ha hecho saber á los Gabinetes de las grandes potencias de Europa que no tiene de ningún modo la intención, en el caso de que se realice su advenimiento al trono de Francia, de turbar la política de las naciones ni el «statu quo» territorial de Europa.

París 25.—El Sr. Pinedo ha sido enviado á Roma por el gobierno del Brasil para tratar de las cuestiones eclesiásticas de aquel país.

Se desmiente la noticia de que los ministros de América y Portugal hayan protestado contra la ocupación de los conventos de Roma por las autoridades civiles.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

París 22 de octubre.

La cuestión monárquica está *in statu quo*. Todo se vuelven cálculos y conjeturas, pero lo cierto se sabrá el día que se reuna la Asamblea que será dentro breves días. Entre tanto el *Paris Journal* parece haber moderado su ardor fusionista y empieza á verlas un poco verdes. *L'Union* y *L'Univers* tampoco dan mucha fé á los emisarios que fueron á Salzbourg y todo es porque al contar sus votos se han hallado en minoría. En cambio la manifestación anti-monárquica se acentúa más y más todos los días. Así es que vemos nuevas adhesiones y protestas en favor de la República y en contra de la monarquía. Así tenemos que MM. Aroy y Gallicher, diputados del Cher, que votaron el 24 de mayo contra M. Thiers, han declarado terminantemente que votarían contra la proposición del restablecimiento de la monarquía. M. Patisier, diputado del Allier y secretario de la reunión del centro izquierdo, ha dirigido á Mr. Leon Say una carta en que manifiesta que hace tres años el país no hace más que confirmar sus tendencias y sus aspiraciones republicanas, y que los diputados están en el deber de someter sus votos á las decisiones de sus comitentes. A su vez M. Saint-Jean d'Angely, Martel y Mathieu Bodel, diputados del Charenta y pertenecientes al grupo Target, han declarado á sus amigos que no votarán nunca en favor de la monarquía; y que lo único que harán será afiliarse á la idea de la prorogación de poderes del mariscal Mac-Mahon.

Hay además otros tres diputados, MM. André, Ganivet y Marchand que

están en vias de hacer lo propio. Resultaría de esto que el Charenta solo contaría dos diputados fusionistas, MM. Boreau-Lajonadié y de Champvallier; pero lo que pone el sello a todas estas declaraciones es la notable carta de M. Sobert diputado por Paris y miembro del centro derecho, mas notable aun por la grande importancia personal de su autor. En ello M. Sebert se declara contra la monarquía. A todo esto hay que añadir que todos los grupos republicanos están en su puesto llenos de confianza en el buen éxito de la crisis.

Uno de los documentos que mas han llamado la atención es la carta dirigida por Edgardo Quinet, diputado por Paris, a los miembros del consejo general del Sena. En ella se trata la cuestion capital, a saber de que la Asamblea no tiene ningun derecho de anular a la Francia repitiendo que el poder constitucional no es ningun poder cesariano que puede hacer y deshacer impunemente y a gusto de su fantasia, sino que tiene sus límites y entre otros el de circunscribirse a reconocer y organizar lo existente, ó lo que es lo mismo, a sancionar legalmente de derecho lo que el pueblo ha adoptado de hecho.

Cada dia vemos disminuido el número de los adictos a la causa monárquica, y entre otros se han contado treinta y dos que los monárquicos figuran como suyos y militan en las filas republicanas. Este es el espectáculo que nos está reservado hasta el dia de la apertura.—F.

Palma 27 de Octubre.

De *El Iris del Pueblo*:

«Los ayuntamientos de esta provincia tienen ya formados y ultimados los expedientes que hacen referencia a los mosos de la reserva; de modo que pronto las Baleares, habrán presentado su contingente.»

De *El Isleño*:

«Ayer mañana salieron para Alicante un buen número de mozos de la reserva de este año.»

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de hoy me dice:

La noticia mas importante que hoy se ha recibido respecto a facciones carlistas es la de haber sido batida en Soluciones, Santander la partida mandada por Quevedo y otros tres carlistas. La partida de unos 40 carlistas resto de otra desbandada que se presentó en Tule que ha huido ante actitud voluntarios y pueblo. La partida de 18 hombres que manda Villajon en Palencia se ha corrido al partido de Saldaña huyendo de guardia civil que le persigue de cerca.—Respecto insurreccion cantonal, se notificó an-

teyer el bloqueo a comandantes extranjeros. Los sitiados han hecho hoy una salida sin haber hostilizado a nuestras tropas.

Sábase por noticias ciertas que hay gran desmoralizacion entre los insurrectos y que Galvez, Bárcia, Contreras, Delbalso y otros gefes profundamente divididos entre sí acaudillan diferentes grupos aumentándose cada vez mas sus desconfianzas y rivalidades. En la plaza dominan los presidarios y algunos paisanos de la peor especie.

Como consecuencia de tantas disensiones ha habido conspiraciones contra diferentes gefes a bordo de la «Tetuan» y «Mendez Nuñez» a su regreso de Valencia, resultando muertos y heridos de ambos buques. A pesar del nuevo botin escasean los viveres y el pan es muy negro y malísimo.

Al volver de Valencia hubo sublevacion general de presidarios y paisanos contra camarilla de Contreras y pedian dinero y ropa. Máquinas fragatas casi inútiles y la «Tetuan» hace mucha agua. Muchos encargan a sus familias intercedan para no ser fusilados si se presentan a indulto y esperan primera ocasion para escapar pues son muy vigilados por presidarios, otros no intentan escapar temerosos de ser fusilados al llegar a la línea.

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta capital. Palma 27 de octubre de 1873.—El gobernador, Eusebio Pascual.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL ISLEÑO.

Madrid 26 (11-20 m.)

La Gaceta publica un decreto suspendiendo hasta nueva disposicion la reunion ordinaria de las Diputaciones provinciales que debia tener lugar el 2 del próximo noviembre pero facultando a los gobernadores para autorizar en caso necesario la reunion en sus provincias respectivas

Paris 25.

Se ha prohibido la circulacion del periódico «L'Avenir National» a causa de ataques contra el conde de Chambord.

Bolsa de Madrid del dia 25.

3 p^o interior 16'80.
3 p^o exterior 16'96.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL IRIS DEL PUEBLO.

Madrid 27 (10-21 n.)

A bordo de las fragatas insurrectas ha tenido lugar una colision sangrienta.

Los presidarios se han sublevado pidiendo dinero y ropas.

CRÓNICA LOCAL.

Procedente de Madrid a donde habia ido, segun creemos para asuntos de familia, regresó en la mañana de ayer a esta ciudad, a bordo del vapor-correo *Mahonés*, nuestro particular amigo el diputado provincial C. Fernando Beltran.

La sociedad «Artística» que tan ameno pasatiempo nos proporcionó hace dos años, dará el domingo ó lunes su primera funcion, poniendo en escena el popular drama de José Zorrilla, titulado *Don Juan Tenorio*.

Durante la noche del lunes y todo el dia de ayer, cayó sobre esta ciudad un abundantísimo aguacero que solo cesó en intervalos de muy corta duracion, ocasionando daños de consideracion en los campos y sembrados de estas cercanias.



Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en los dias de la fecha:

	Peso.
	Kilógs. Grams.
0 bueyes	181 336
0 vacas	
0 becerros	
1 terneras	
4 carneros	
0 cabras	1010 756
14 cerdos	
19	1192 092

Mahon 27 octubre 1873.—El encargado,—S. Olives.

Culto Católico.

Santo de hoy.

Santa Bienvenida y san Narciso obispo.

COLETA DE MARIA.—Hoy se hace fiesta a Ntro. Sra. del Refugio.

Santo de mañana.

San Serapio obispo, san Claudio martir y el beato Alonso Rodriguez confesor.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale a las 6 h. 25 ms.—Pónese a las 5 h. 3 ms.

LUNA.—Sale a las 2 h. y 27 ms. de la T.—Pónese a las 12 h. y 17 ms. de la N.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el dia 28.

De Palma en 13 horas, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. C. Juan

Thomas, con 26 trip., 52 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado al C. Juan Taltavull.

Despachados el dia 25.

Para Argel pail. español San José, de 56 t., p. Diego Caules, con 6 trip., 17 pas., sillares y fruta.

Anuncios.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc.

HACE SABER a los que se consideren legítimos herederos del marino Antonio Rineto, se presenten en esta Oficina en el término de ocho dias contados desde esta fecha, en donde se les enterará de un asunto que les interesa.

Mahon 28 Octubre 1873.—J. Cardona y Netto. 3

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: que el dia once de Noviembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente ante este juzgado y el municipal de Ciudadela a la venta y remate en pública subasta, siendo la postura competente, de una casa sin número, sita en esta última, calle Cuesta del mar, propia de Miguel Piris y Jover, con arreglo al pliego de condiciones obrante de manifiesto en ambos juzgados; pues así lo tengo mandado en el juicio ejecutivo que D. Lorenzo Torres y Anglada ha promovido contra el citado Piris y su consorte Juana Calafat y Serra, todos de aquella vecindad, sobre pago de dinero. Dado en Mahon a diez y siete de octubre de mil ochocientos setenta y tres.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

HAGO SABER: que el dia diez de Noviembre próximo a las once de la mañana, se rematará en pública subasta siendo la postura competente, en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Ciudadela, simultáneamente, una casa sita en dicha ciudad y calle de Mahon núm. 20, perteneciente a los herederos de D. Francisco Forcada; cuya finca sale a subasta previa retasa, y con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en uno y otro Juzgado. Dado en Mahon a 20 de Octubre de 1873.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Pons, Esno. 1

PAUL DE KOCK
SU VIDA Y SUS OBRAS

POR D. ANTONIO CASTILLA.

Edicion adornada con el retrato de Paul de Kock.

Un tomo 4 rs. en Barcelona 5 fuera. Enviar a los señores Salvador Manero, editor, Barcelona.

Mahon: en las principales librerías.

PARA VENDER.

Lo están dos butacas grandes recién acabadas, tapizadas de guta-percha negra. Se darán á un precio muy barato. Calle Cifuentes n.º 38.

BUÑUELOS.

En la calle de la Plana n.º 55 se hacen todos los días de superior calidad á catorce céntimos la libra, y de ensaimada los domingos á diez y nueve céntimos.



Lo está la casa calle de San Elias (vulgo de las Vacas) núms. 32 y 34 esquina á la de San Guillermo. Informarán en la misma.

Durante el sitio de París fué muy difícil procurar - se en el extranjero ciertos productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen á numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.

El Alquitrán, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fué el punto de mira de las falsificaciones á causa de su venta considerable debida á sus propiedades bienhechoras.

Habiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitrán que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mío por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia, de no del único Alquitrán de Guyot preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladullo y provistos de una etiqueta verde-manzana la cual lleva mi firma

(1) Goudron de Guyot

de toda clase de negocios en los Tribunales y Oficinas Públicas de Francia, Inglaterra, España y América, verificando toda suerte de traducciones legales por medio del traductor del Consulado de España en París.—La correspondencia debe dirigirse franqueada á Don

LUIS RICARDO FORS,
42, rue de Chaillot, 42.—PARIS.

PÍLDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el ticdoloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

AL COMERCIO.

Agenda de Bufete y de las Familias para 1874,
especialmente para las Islas Baleares.

AÑO VII.

Precio de la Agenda, DIEZ REALES ejemplar.

Las personas que se comprometan á comprar un ejemplar de esta Agenda podrán insertar GRATIS en ella un anuncio de una estension á corta diferencia igual al modelo que contiene el prospecto, el cual debe remitirse al editor antes del 15 de Noviembre próximo, y cuyo anuncio por sí solo ya costaría los 10 reales; de modo que la Agenda se dá de regalo con tal que abonen el mencionado importe.

Es útil á los dueños de fábricas, tiendas, talleres, establecimientos industriales ó fabriles, casas de comercio, etc., etc., pues anunciando cada uno sus géneros es mucho mas fácil sea mayor la venta.

Las personas que deseen enterarse del prospecto, encargar anuncios, hacer pedidos ó suscribirse no solamente á esta sino á cuantas obras y publicaciones ven la luz en España y en el extranjero, pueden dirigirse directamente al corresponsal B. Sintés, Mahon.

CALENDARIO PARA LAS ISLAS BALEARES

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

1874

con arreglo al Meridiano de Palma, adornado con 26 grabados que representan varios objetos, y aumentado con una multitud de pronósticos por el célebre, verdadero y único observador zaragozano D. Mariano Castillo.

Véndese en esta imprenta al mismo precio de medio real vn. el ejemplar, y en Ciudadela, en la de Salvador Fábregues.

Del 10 al 15 de Noviembre próximo saldrá de Barcelona

PARA LA HABANA

el veloz vapor español **FRANCOLÍ**, capitán D. Miguel de Garretiz; acabado de arreglar de cámara con salones para comedor de mas de 90 palmas catalanes de largo y con camarotes muy espaciosos y ventilados; admitirá carga y pasajeros.

Lo despachan en Barcelona los Sres. Pablo M. Tintoré y Comp. Mendizabal 19, bajos.—Agentes de Aduanas Sres. Pablo Bertran Pastor y Comp. calle de Prim (antes Cristina) n.º 12, entresuelo.

MAHON 1873.—Tip. de Bernardo Fábregues, Calle 58.

NEGOCIOS EN EL ESTRANJERO

Una sociedad de abogados españoles, franceses, ingleses y americanos, se encarga